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المحاضرة الحادية عشرة
حركة همزة الوصل وحالاتها


كيفيةُ البَدءِ بهمزة الوصل:
ملحوظة: إذا وقعت (همزةُ الوصل) في فعل ثلاثي (أصله ثلاثة أحرف)، فانظر إلى ثالثه.
· الضم:
1. في فعل (الأمر الثلاثي) إذا كان ثالثه (مضمومًا ضماً لازماً):
فإن (همزة الوصل) تُضَمُّ عند البدء: نحو: (انْظُرْ)، (ادْعُ) فيُنطَقان: (اُنْظُرْ)، (اُدْعُ)، وكذلك مع: (اُتل، اُضطر، اُؤتمن، اُستهزئ، اُجتثَّت).
أما في حالة الوصل، فإن همزةَ الوصل تسقُط أثناء الوصل.
2. في الفعل (الماضي المجهول) سواء أكان:
- خماسياً مثل: (اُخْتُصرَ).
- أم سداسياً مثل: (اُسْتُشْهِدَ).
3. في كلمة (اُمْرُؤٌ)
· الكسر:
1. إذا كان ثالث الفعل مضمومًا ضمًّا عارضًا:
فإن (همزة الوصل) تُكسر عند البدء نظرًا لأصله.
نحو: (امشوا، اقضوا، ابنوا)، بكسر عين الفعل.
2. وإذا كان ثالث الفعل مفتوحًا أو مكسورًا:
فإن همزة الوصل تُكسَر عند البدء بها:
نحو: (اذْهَبْ)، (اضْرِبْ)، فهذان الفعلان يُنطَقان هكذا: (اذْهَبْ)، (اضْرِبْ)، وهكذا مع: (ارجع، انطلق، استخرج، ائتيا).
 أما في حالة الوصل، فإن همزة الوصل تسقُط أثناء الوصل.
ملحوظات:
· تحذف (همزة الوصل) المفتوحة الواقعة بين (همزة الاستفهام) و(لام التعريف)، لئلا يلتبس الاستفهام بالخبر، بل تُبدل ألفًا وتُمَد طويلًا لالتقاء الساكنين، أو التسهيل بين الهمزة والألف، نحو: (ءآلذكرين، ءآلان، ءآلله خير)، و﴿آللَّهُ أَذِنَ لَكُمْ﴾ [يونس: 59].
· همزة (الاثنين): هي (همزة وصل) وإن سمي بها؛ لأن الهمزة لا تقطع إلا إذا انتقلت الكلمة بعد التسمية بها من نوع إلى نوع كأن تنتقل من باب الأفعال إلى باب الأسماء كما لو سميت ولدًا (اكتب) فإنك تقطعها، أما (الاثنين) فإنها لم تنتقل من باب إلى آخر.
س: متى تتحول همزة الوصل إلى همزة قطع؟
ج: إذا كان العَلَمُ منقولاً من لفظ مبدوءٍ (بهمزة وصل)، فإنّ همزته بعد النقل تصير (همزة قطع).
نحو: (ابتسم ابتسام المتفائل) = (الهمزة همزة وصل).
أو (إبتسام فتاة محمودة سيرتها) = (همزة قطع، لأنه صار علماً على مسمى) وهكذا يوم الإثنين.
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